

**Nombre de alumno: Rosibel Méndez Cabrera**

**Nombre del profesor: Rocío Guadalupe Escobar**

**Nombre del trabajo: Ensayo**

**Tema: Unidad 1. Análisis y Planeación Financiera**

**Materia: Administración Financiera en los Sistemas de Salud**

**Grado: 3er. Cuatrimestre**

**Grupo: MAS02SSC0321-A**

## INTRODUCCION

La salud es un derecho constitucional en la república mexicana, como lo indica el artículo 4º de la Constitución Política de México, derivado a que el porcentaje destinado a este rubro es apenas del 3.1 % del producto interno del país, lo hace insuficiente para poder abarcar y cubrir las necesidades de cada uno de los ciudadanos que habitan el país. Es por eso que se han diseñado estrategias especializadas para poder atender y dar solución a las necesidades generadas por motivos de salud.

## DEFINICION DE FINANZAS

La administración financiera de la siguiente manera: “Es una fase de la administración general, que tiene por objeto maximizar el patrimonio de una empresa a largo plazo, mediante la obtención de recursos financieros por aportaciones de capital u obtención de créditos.

La administración financiera es una disciplina que optimiza los recursos financieros para el logro de los objetivos de la organización con mayor eficiencia y rentabilidad.

La gestión financiera hospitalaria, tiene como objetivo fundamental obtener y administrar eficaz y eficientemente los recursos para que los resultados finales permitan el desarrollo de la organización y satisfacer los intereses y necesidades de la comunidad.

## ESQUEMAS DE FINANCIAMIENTO

En México, los servicios públicos cuentan con tres tipos de fuentes financieras:

- **Unipartita**, que corresponde a las instituciones que atienden a la población abierta, las cuales obtienen la mayor parte de sus ingresos de la aportación única del Estado, a través del presupuesto federal.
- **Bipartita**, que corresponde al régimen de seguridad social de los trabajadores al servicio del Estado, cuyos ingresos proceden de cuotas: Empleado, Entidades o dependencia Y Gobierno federal.
- **Tripartita**, que corresponde al régimen de seguridad social de todas las personas que se encuentran vinculadas por relaciones formales de trabajo. En esta modalidad, los ingresos proceden de tres fuentes, los patrones, los trabajadores y el Estado.

- Los servicios privados se rigen por las leyes del mercado: se compran servicios particulares, que están a disposición de la población que los demanda y tiene capacidad de pago.

Cabe hacer dos observaciones sobre las cuotas de recuperación. La primera es que nunca son suficientes para cubrir el costo real del servicio y son, entonces, un mecanismo de diferenciación de la capacidad económica del usuario de servicios, e incluyen, dentro de los rangos definidos, la exención de cuotas. En la actualidad, ni la caridad, ni las donaciones ni la filantropía aportan cantidades significativas para financiar los servicios de salud. En la historia del financiamiento de la salud en México se utilizó por primera vez el recurso de un préstamo internacional.

Las instituciones de salud en México han buscado en los últimos años "hacer más con menos", a partir de tres grandes estrategias:

- Reasignar recursos, hacer un uso más eficiente de los mismos y obtener ingresos adicionales a través de la participación de los gobiernos estatales en el financiamiento a la salud.
- Buscar el financiamiento externo, aplicar cuotas de recuperación diferente por cada tipo de servicio de salud.

Promover la participación de las instituciones de seguridad social en el financiamiento de acciones de promoción a la salud pública, como campañas de vacunación, de erradicación de paludismo, educación para la salud, seguridad e higiene del trabajo y promoción de obras comunitarias.

Se debe buscar la participación privada en los centros de atención de la salud con la finalidad de buscar el patrocinio de insumos para mejorar la atención de los ciudadanos.

#### FINANZAS Y CONTABILIDAD.

La contabilidad posee una técnica que se ocupa de registrar y resumir las operaciones mercantiles de un negocio con el fin de interpretar sus resultados.

Mediante las finanzas se trata de administrar recursos de valor mientras que la contabilidad es el mejor sistema de registro de las operaciones económicas involucradas en una organización. Su actividad y su función son constantes y se reflejan en los documentos llamados: Estados Financieros; entre los más importantes están:

- **Balance General:** Es un informe de los recursos económicos con los que cuenta la institución en un momento determinado.
- **Estado de resultados:** Es un informe más dinámico en donde se hace un acumulado de los recursos económicos en un periodo de tiempo.

El panorama de la administración financiera en una institución de salud es: Los costos fijos son aquellos costos que asume el hospital con o sin paciente, aquí entran impuestos, tarifas de servicios públicos, aseo, etc. Los costos variables dependen de la presencia de pacientes y sus patologías como, por ejemplo: cantidad de medicamentos, oxígeno, alimentación, estudios de diagnóstico (laboratorios, rayos x, tomografías) etc.

Este análisis de costos es la clave para la gestión financiera, ya que permite determinar las necesidades financieras de la institución, elaborar presupuestos, analizar la demanda del servicio, fijar tarifas que en caso de las instituciones privadas determinan la viabilidad financiera, salarios etc.

**ACTIVOS FINANCIEROS.** Los activos pueden clasificarse como tangibles e intangibles. Un activo tangible es aquel cuyo valor depende de las propiedades físicas, por ejemplo, una casa, un terreno, una máquina, el inventario de productos o un automóvil. Los activos intangibles, por otra parte, representan obligaciones legales sobre algún beneficio futuro.

**LA FUNCIÓN FINANCIERA.** Las funciones de la administración financiera se refieren a visualizar el desarrollo de todas las operaciones a futuro, así como las inversiones que se puedan realizar en la organización con la finalidad de ser una empresa productiva, rentable, competitiva y eficiente.

Una organización que realiza una buena administración financiera coopera para alcanzar su objetivo principal y para su éxito en el mercado empresarial y contribuir con el bienestar hacia la población a través de la prestación de sus servicios. La administración financiera dentro de las organizaciones significa alcanzar la productividad con el manejo adecuado del dinero, y esto se refleja en los resultados maximizando el patrimonio de los accionistas, y cumpliendo su labor asistencial y se asocia a los siguientes objetivos:

- a) Obtención de los fondos para el desarrollo de la empresa e inversiones.
- b) Inversión en activos reales.
- c) Coordinación de resultados
- d) Administración del capital de trabajo

## **INTEGRACIÓN CON LA ADMINISTRACIÓN.**

La administración es la gestión que desarrolla el talento humano para facilitar las tareas de un grupo de personas dentro de una organización. La administración financiera es una parte de la ciencia de la administración de empresas que estudia y analiza, cómo las organizaciones con fines de lucro pueden optimizar. Lo anterior con el propósito de maximizar los beneficios que se producen, minimizar el riesgo de resultados desfavorables y en general evaluar el nivel del desempeño de la gestión financiera

**PROCESO ADMINISTRATIVO.** La administración puede verse también como un proceso. Según Henri Fayol (1841-1925), dicho proceso está compuesto por funciones básicas: planificación, organización, dirección, coordinación, control.

**PRESUPUESTO.** Con la información obtenida del área contable, la dirección hospitalaria puede establecer el presupuesto institucional, que dependerá de las tarifas y del volumen de servicio, en las instituciones públicas de las partidas presupuestales asignadas por parte del Estado.

**PRONOSTICO FINANCIERO.** Tanto los pronósticos como los presupuestos son muy importantes para brindarle cierto grado de certeza a la organización de los eventos que puedan ocurrir y de la capacidad de la misma para hacerles frente, cuando se cuenta con estimaciones 28 correctas que permitan tener disponibles los recursos necesarios para la atención asistencial.

## **APALANCAMIENTO DE UNA EMPRESA.**

Se denomina apalancamiento en el ámbito financiero empresarial, a la estrategia que se utiliza para incrementar las utilidades de tal forma que se superen las utilidades que se obtienen con el capital propio. Apalancamiento operacional. **El apalancamiento operativo** es básicamente la estrategia que permite convertir costos variables en costos fijos logrando que a mayores rangos de producción menor sea el costo por unidad producida. **El apalancamiento operativo** es un concepto contable que busca aumentar la rentabilidad modificando el equilibrio entre los costos variables y los costos fijos. Puede definirse como el impacto que tienen éstos sobre los costos generales de la empresa. Se refiere a la relación que existe entre las ventas y sus utilidades antes de intereses e impuestos. También define la capacidad de las empresas de emplear costos fijos de operación para

aumentar al máximo los efectos de cambios en las ventas sobre utilidades, igualmente antes de intereses e impuestos. El índice del punto de equilibrio es un método que sirve como herramienta para realizar el presupuesto, que presenta de manera anticipada el nivel de ingresos que la empresa debe obtener para poder cubrir el total de gastos y costos, todo esto permite fijar los objetivos de ventas para lograr obtener las ganancias fijadas. Se debe indicar que el índice del punto de equilibrio no es solamente el vértice donde se juntan los ingresos con los egresos, y no se tienen pérdidas ni ganancias como comúnmente se conoce. **El apalancamiento financiero** es básicamente la estrategia que permite el uso de la deuda con terceros. En este caso la unidad empresarial en vez de utilizar los recursos propios, accede a capitales externos para aumentar la producción con el fin de alcanzar una mayor rentabilidad. Grado de apalancamiento financiero, se suele medir en unidades fraccionadas. Un apalancamiento de 1:2 por ejemplo, significa que por cada peso invertido se está invirtiendo dos pesos, es decir, la deuda es también de un peso. Apalancamiento 1:3 es que por cada peso invertido hay dos pesos de deuda, el capital propio supone el 33% de la inversión. En la combinación de apalancamientos operacional y financiero, el apalancamiento total o combinado, se define como el uso potencial de los costos fijos, tanto operativos como financieros, para incrementar los efectos de los cambios en las ventas sobre las ganancias por acción de la empresa. Por lo tanto, el apalancamiento total es visto como el impacto total de los costos fijos en la estructura operativa y financiera de la empresa. Grado de apalancamiento combinado. Cuando el apalancamiento financiero se combina con el apalancamiento operativo, el resultado se conoce como apalancamiento total o combinado. El grado de apalancamiento combinado utiliza todo el estado de resultados y muestra el impacto que tienen las ventas o el volumen sobre la partida final de utilidades netas.

## CONCLUSION

A pesar de los significativos esfuerzos que realizan los gobiernos de la región por mejorar la atención de salud de su población persisten importantes problemas. La década de los ochenta fue de profunda transformación y de una crisis cuyas consecuencias todavía no se han manifestado plenamente. Es posible que si hubo una regresión en el estado de salud de las poblaciones de la Región, quizás no experimentemos sus efectos totales es por eso que hay muchos hospitales que no cuentan con una buena distribución esto se debe a la mala administración y organización que se encuentran ya que no saben manejar el buen financiamiento como se debe llevar es importante que los gobiernos se dediquen

seriamente a las reformas que les permitirán invertir productivamente en los sectores sociales.

La consolidación del Sistema Nacional de Salud se guía por dos grandes propósitos: ampliar la cobertura de los servicios de salud a toda la población, con prioridad a los núcleos rurales y urbanos desprotegidos, y elevar la calidad de los servicios que se prestan con el afán de alcanzar un mínimo satisfactorio

## BIBLIOGRAFIA

1. Robles Román, Carlos Luis, fundamentos de administración financiera, red tercer milenio, México, 2012.
2. fundamentos de administración financiera vol. I y II: s.a. Gitman Lawrence, j., fundamentos de administración financiera. vol. I y II mes
3. Horngren, c., contabilidad financiera. mes. tomo i. pág. 523. Martínez, Juan Antonio. conferencia sobre el análisis económico financiero. diplomado en finanzas. México: horizontes Sa. 1996. p. 5.
4. Meigs & Meigs. contabilidad la base para decisiones gerenciales. pág. 53. Weston, Fred. fundamentos de administración financiera, 10ma edición. editado por el mes. pág. 45.
5. Berck, Jonathan De marzo, Peter. (2009). finanzas corporativas. Pearson.
6. Dumrauf, Guillermo I. (2009). finanzas corporativas. alfaomega.
7. Ross, Stephen a Westerfield, Randolph w. Jordán Bradford d. (2012). fundamentos de finanzas corporativas. Mc Graw Hill.
8. Dreman David. (2012) nuevas tendencias en finanzas corporativas. bresca.
9. Deniz mayor, Jose Juan. (2013). finanzas corporativas. delta.
10. Meyers Brealy. (2015). principios de finanzas corporativas. Mc Graw Hill.
11. Proyecto de presupuesto de egresos de la federación para el ejercicio fiscal 2020